

Abstrak

Harmonisasi Antara Konsep Bai' Dalam *Majallah al Ahkâm al 'Adliyah* Dengan konsep bai' dalam peraturan mahkamah agung Nomor 02 tahun 2008 tentang kompilasi hukum ekonomi syariah

Aris Fauzin
2.215.11.004

Sejak disahkannya Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2006, maka Pengadilan Agama memiliki garapan baru yakni menyelesaikan sengketa ekonomi syariah. Sebagai konsekwensi adanya garapan baru tersebut, selain diperlukan SDM yang mumpuni, diperlukan juga suatu kompilasi hukum materiil yang bisa dipakai sebagai pedoman dalam penyelesaian sengketa ekonomi syariah. Ketika Undang-Undang Nomor 3 Tahun 2006 disahkan pada Maret 2006, ternyata hukum materiil dimaksud belum ada. Sehingga, apabila terjadi sengketa ekonomi syariah maka hakim pengadilan agama harus memutus perkara ekonomi syariah tersebut dengan merujuk kepada kitab-kitab fikih yang tersebar dalam berbagai madzhab.

Untuk mempermudah para hakim pengadilan agama dalam menangani sengketa ekonomi syariah maka Mahkamah Agung menginisiasi penyusunan sebuah kompilasi hukum ekonomi syariah. Setelah KHES yang diinisiasi oleh MA ini disahkan melalui PERMA Nomor 02 tahun 2008 ternyata banyak ditemui bahwa KHES ini banyak mengutip dari *Majallah al Ahkâm al 'Adliyah*, manual hukum Daulah Turki Utsmani yang bermadzhab Hanafi. Sementara, masyarakat Indonesia mayoritas adalah penganut madzhab Syafi'i. Hal ini tentunya bertentangan dengan teori keberlakuan hukum yakni hukum harus sesuai dengan ideologi dan etik masyarakat.

Penelitian ini untuk membuktikan apakah KHES memiliki relasi dengan *Majallah al Ahkâm al 'Adliyah*. Metode yang digunakan adalah dengan menganalisis relasi konsep bai' dalam *Majallah al Ahkâm al 'Adliyah* dengan konsep bai' dalam KHES dan menganalisis relasi madzhab konsep bai' dalam KHES. Kerangka teori yang digunakan dalam penelitian ini adalah menggunakan teori keberlakuan hukum sebagai *grand theory*, kemudian teori harmonisasi sebagai *middle theory* dan teori konsep al bai' sebagai *applicative theory*. Jenis penelitian ini merupakan penelitian *doctrinal legal research* (yuridis normatif) dengan menggunakan pendekatan pendekatan konseptual (*conceptual approach*).

Berdasarkan hasil penelitian ditemukan bahwa 55,6% KHES tidak memiliki relasi dengan *Majallah al Ahkâm al 'Adliyah* baik secara tekstual maupun kontekstual sedangkan 44,6% memiliki relasi. Adapun pada analisis relasi madzhab konsep bai' dalam KHES, disimpulkan bahwa konsep bai' dalam KHES tidak memiliki kecenderungan secara khusus mengacu kepada salah satu madzhab, akan tetapi di dalamnya merupakan campuran dari berbagai madzhab.

Abstract

Aris Fauzin: *Harmonization Between The Concept Of Bai' In Majallah al Ahkâm al 'Adliyah With The Concept Of Bai' In The Supreme Court Ruling Number 02 Of 2008 About Compilation Of Sharia Economic Law*

Since the enactment of Law Number 3 of 2006, the Religious Courts have a new claim to solve the sharia economic dispute. As a consequence of this new claim, besides required qualified human resources, also required a compilation of material law that can be used as guidance in solving of sharia economic dispute. When Law Number 3 Year 2006 was enacted in March 2006, the material law was not found. Thus, if there is a sharia economic dispute then the judge of the religious court must decide the sharia economic case by referring to the books of jurisprudence spread in the sharing of schools.

To facilitate the judges of religious courts in handling the sharia economic dispute, the Supreme Court initiated the preparation of a compilation of sharia economic law. After the KHES initiated by the Supreme Court was passed through Supreme Court ruling (PERMA) Number 02 of 2008 it was found that Completion of Sharia Economic Law (KHES) quotes from *Majallah al Ahkâm al 'Adliyah*, the *Qanun Madany* of the Caliphate of Ottoman that related to Hanafi's school of thought. Meanwhile, the majority of Indonesian people are adherents of the Syafi'I's school of thought. This condition of course being in contradiction with the theory of validation of law that obliges law to adjust with the ideology and the etic of people.

The purpose of this research is to prove if KHES has a relation with *Majallah al Ahkam al 'Adliyah*. The method used in this reseach is by analyze the relation of bai 'concept in *Majallah al Ahkâm al 'Adliyah* and bai 'concept in KHES. The theoretical framework used in this research is to use the theory of law enforcement as a grand theory, then the theory of harmonization as the middle theory and the theory of the concept of al bai 'as the applicative theory. This type of research is doctrinal legal research (normative juridical) by using conceptual approach approach.

Based on the results of the study it was found that 55.6% of KHES had no relation with *Majallah al Ahkâm al 'Adliyah* either textually or contextually while 44.6% had relation. As for the analysis of the conceptual relations of bai 'concept in KHES, it is concluded that the concept of bai' in KHES has no tendency to specifically refer to one of the schools, but in it is a mixture of various schools.

ملخص

أريس فوزين: توافق مفهوم البيع في مجلة الأحكام العدلية بمفهوم البيع في نظم المحكمة العلي رقم 02 لعام 2008 عن المجموعة من القوانين الاقتصادية للشريعة الإسلامية

منذ صدور القانون رقم 3 لسنة 2006، فإن للمحاكم الدينية مطالبة جديدة بحل النزاع الاقتصادي الشرعي. والنتيجة لهذه المطالبة الجديدة، بالإضافة إلى الموارد البشرية المؤهلة، تطلب أيضا تجميعا للقانون المادي يمكن استخدامه كدليل في حل النزاع الاقتصادي الشرعي. عندما صدر القانون رقم 3 لسنة 2006 في مارس 2006، لم يتم العثور على القانون المادي. وهكذا، إذا كان هناك نزاع اقتصادي شرعي، فيجب على قاضي المحكمة الدينية أن يقرر القضية الاقتصادية للشريعة من خلال الإشارة إلى كتب الفقه المنتشرة في المذاهب المختلفة.

ولتيسير قضاة المحاكم الدينية في التعامل مع النزاع الإسلامي، شرعت المحكمة العليا في إعداد مجموعة من القوانين الاقتصادية للشريعة الإسلامية (KHES). بعد أن صدرت مجموعة من القوانين الاقتصادية للشريعة الإسلامية برقم 02 لعام 2008 من قبل المحكمة العليا، تبين أن هذه المجموعة من القوانين نقلت من مجلة الأحكام العدلية، وهي القانون المدني للدولة العثمانية التي اتبعت مذهب الحنفي. مع أن غالبية الشعب الإندونيسي من أتباع المذهب الشافعي. فهذا يخالف لنظرية تطبيقية الحكم يعني أن يكون الحكم مطابق بعقائد الشعب و أخلاقهم.

يحلل هذا البحث للتأكيد هل KHES فيه علاقة بمجلة الأحكام العدلية. إن المنهج النظري المستخدم في هذا البحث هو بتحليل علاقة مفهوم البيع في مجلة الأحكام العدلية بمفهوم البيع في KHES. والإطار النظري المستخدم في هذا البحث هو استخدام نظرية تطبيق القانون كنظرية كبرى، ثم نظرية المواءمة كنظرية متوسطة ونظرية مفهوم البيع كنظرية تطبيقية. والنوع من هذا البحث هو البحث القانوني العقائدي (المعياري القانوني) باستخدام نهج النهج المفاهيمي.

واستنادا إلى نتائج الدراسة وجد أن 55.6% من KHES ليس لها علاقة مع مجلة الأحكام العدلية سواء نصيا أو سياقيا في حين أن 44.6% كان لها علاقة. أما بالنسبة لتحليل العلاقات المفاهيمية لمفهوم البيع في KHES، فقد استنتج أن مفهوم البيع في KHES ليس لديه ميل للإشارة على وجه التحديد إلى أحد المذاهب، ولكن فيه خليط من المذاهب المختلفة.